Elogio al Académico Asociado Dr. Carlos Galarza Manyari

AN Dr. Gerardo Ronceros Medrano

El Dr. Carlos Galarza fue uno de los más grandes docentes e investigadores que han tenido las últimas generaciones de dermatólogos y médicos cirujanos, su pérdida fue muy lamentada por la comunidad dermatológica y académica a nivel nacional e internacional.

Si tuviera que definirlo con muy pocas palabras, creo que las que mejor lo representarían serían su visión a futuro, la pasión por la Dermatología, la docencia e investigación, así como la perseverancia para llevar adelante sus proyectos, muchos de los cuales contribuyeron a mejorar la calidad de vida de las personas que sufrían de alguna enfermedad dermatológica o a la mejora del conocimiento de los mecanismos patogénicos de algunas enfermedades.

Nació en Morococha, en el departamento de Junín, el año 1954 en el seno de una familia humilde, pero muy trabajadora. Realizó sus estudios de pre grado en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos graduándose como Médico-Cirujano en el año 1984. Debido a su interés en las enfermedades de la piel, realizó sus estudios de segunda especialización en Dermatología, los cuales concluyó en el año 1988. Luego de ello ingresó como médico asistencial del Servicio de Dermatología del Hospital Nacional Dos de Mayo el año 1990, labor que realizó hasta etapas avanzadas de su enfermedad el año 2015.

Con el tiempo, asumiría el cargo de Jefe del Servicio de Dermatología de su hospital en varias oportunidades.

Realizó estudios de Maestría en Medicina los años 2003-2004, así como sus estudios de doctorado los años 2005- 2006, graduándose luego de sustentar en 2008 su tesis titulada "Partículas virales de citomegalovirus y radicales libres en el mecanismo patogénico del vitíligo generalizado de inicio reciente. Lima-Perú. Marzo 2004 - diciembre 2005".

Se inició en la docencia durante su residentado médico y continuó dicha labor como médico especialista, ello lo llevaría a formar parte del Comité de la Especialidad de Dermatología de la UNMSM y a ser nombrado luego de años de carrera como Profesor Principal de pre y posgrado de la Facultad de Medicina de la UNMSM.

No sólo transmitió sus conocimientos especializados de Dermatología a sus médicos residentes, sino que inspiró también a sus alumnos de pre grado, muchos de los cuales postularían e ingresarían a esta especialidad. Muy recordados son sus conversatorios clínicos patológicos con pacientes en los que participaban los alumnos de pre grado, sus médicos residentes y médicos asistentes del Servicio de Dermatología.

Siempre tuvo gran disposición para brindar su apoyo a los médicos del interior del país que solicitaron su participación para realizar atención especializada en Dermatología a población de bajos recursos, a la vez que enseñaba a sus alumnos de pre y posgrado la patología propia de la región amazónica y andina. Muy recordadas fueron las campañas de salud organizadas por el Dr. Jesús Díaz en Chachapoyas y Rodríguez de Mendoza (Amazonas), así como la organizada por el Dr. José Paz en Pichanaki (Junín). También brindó su apoyo en las campañas de salud realizadas en Huánuco, Tingo María, Pucallpa, Huaraz, Caraz, Huari y Masma.

Inspirado en sus maestros, principalmente en el Dr. Óscar Romero Rivas, decidió investigar el pénfigo foliáceo endémico, una enfermedad olvidada en nuestro país y que afecta a población amazónica en situación de pobreza y extrema pobreza.

Para ello, ingresó el año 2001 como investigador permanente en el Instituto de Investigaciones Clínicas de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y constituyó un equipo de investigación conformado en aquellos años por sus médicos residentes y alumnos de pregrado.

Con dicho equipo recorrió los departamentos de Ucayali, Huánuco, Junín, San Martín y Amazonas, realizando búsqueda activa de casos, así como el tratamiento de los pacientes con financiamiento de los Fondos de Extensión Universitaria (FEDU), los cuales fueron ganados por concurso con otros docentes y grupos de investigación de la Facultad de Medicina.

Contribuyeron a este trabajo el Departamento de Dermatología de la Universidad de Miami, así como el Laboratorio de Investigación Dermatológica de la Universidad de Carolina del Norte de Chapel Hill. ambas de los Estados Unidos de América.

En base a dichas investigaciones el Dr. Carlos Galarza tuvo la oportunidad de caracterizar al pénfigo foliáceo endémico desde el punto de vista epidemiológico, clínico, histopatológico e inmunopatológico, publicando los hallazgos en revistas internacionales de alto impacto. Dicho conocimiento fue compilado por el Dr.

Galarza en el libro "Pénfigo foliáceo endémico: una visión epidemiológica, clínica e inmunopatológica", que resume la experiencia de más de 10 años de investigaciones y que fue publicado el año 2010.

Su deseo de contribuir al conocimiento de las enfermedades de la piel lo llevó a investigar mecanismos patogénicos del vitíligo generalizado de inicio reciente, enfocándose en el rol de los virus como el citomegalovirus y el estrés oxidativo.

Para ello, él y su equipo de investigación ganaron un concurso de financiamiento de CONCYTEC el cual se hizo efectivo durante los años 2003 y 2004. Dicho equipo, en base a toda la experiencia y motivación adquirida de la mano del Dr. Carlos Galarza, daría lugar a la formación de especialistas en Dermatología de primer nivel tanto en Perú como en Estados Unidos de América, a la formación de epidemiólogos y especialistas en gestión.

Es muy grato ver que sus alumnos ahora son docentes universitarios de pre y posgrado, de modo que el espíritu e ideales del Dr. Galarza trascendieron a generaciones futuras.

Ya con muchos años de experiencia como investigador. asumió el cargo de Director del Instituto de Investigaciones Clínicas para el período 2007-2010. Su labor fue promover la investigación multidisciplinaria y colaborativa, así como visualizar la producción científica de dicho instituto. Asimismo, participaría como docente de la Maestría de Docencia e Investigación de la Unidad de Post Grado de la Facultad de Medicina UNMSM, labor que desempeñaría hasta sus últimos días. En su labor de promover la investigación científica participó como miembro del Comité Editor de la Revista Dermatología Peruana.

Adicionalmente, asumió diversos cargos, principalmente en la Facultad de Medicina de la UNMSM como la Jefatura de la Oficina de Educación Médica Continua. la coordinación de la Maestría de Medicina y la Jefatura del curso de Medicina Interna (pre grado).

Asumió también la Jefatura del Departamento de Medicina del Hospital Nacional Dos de Mayo, así como el cargo de Vocal del Consejo Regional III del Colegio Médico del Perú y la presidencia del Círculo Dermatológico del Perú.

También se hizo acreedor a varios premios en investigación, resaltando el premio a la excelencia en investigación San Fernandina al ganar las Jornadas Científicas Sanfernandinas en el año 2004, el premio al mejor trabajo de investigación en el Congreso Ibero latino americano de Dermatología realizado en Quito en 2008, así como Premio al Mérito a la Producción Científica 2006-2007 otorgado por el Vicerrectorado de Investigación de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, entre otros.

Aún durante etapas avanzadas de su enfermedad y cuando su salud le ofrecía muchas limitaciones, se preocupó de transferir sus conocimientos y experiencia acumulada durante décadas a los futuros dermatólogos y médicos cirujanos del país por lo que se inició en la aventura de elaborar un Atlas de Dermatología para el que seleccionó sus casos clínicos más interesantes, enfocándose en las claves para el diagnóstico y en la histopatología de las enfermedades seleccionadas. Dicho atlas ha sido completado con ayuda de sus amigos más cercanos y estará disponible próximamente.

Siempre lo recordaremos por su calidad de persona, por su amistad, por sus enseñanzas, así como por sus investigaciones.